

El debate sobre una figura histórica

Los historiadores Sergio Millares Cantero y Cristóbal García del Rosario protagonizaron ayer la segunda sesión del ciclo 'El silencio inteligente' dedicado a la figura de Juan Negrín López, último presidente del gobierno de la II República. En el acto, organizado

por la Fundación canaria Juan Negrín se celebró en la Casa de la Cultura de Telde, salieron a relucir las grandes controversias que ha deparado la trayectoria política del personaje y su carácter de hombre progresista obligado a vivir en unas condiciones nefastas.

Millares afirma que Negrín representó el orden tras el caos en la Hacienda española

El historiador rebate las leyendas sobre el oro de Moscú, la supuesta implicación del político en asesinatos de derechistas y su sumisión al PCE

A. A.

Las Palmas de Gran Canaria

El historiador Sergio Millares Cantero terminó anoche su conferencia sobre Juan Negrín López (Las Palmas de Gran Canaria, 1892- París, 1956), último presidente de gobierno de la II República, postulando la necesidad de que, "frente a la difamación", el político canario debe ser reintegrado "al lugar que se merece entre los grandes estadistas de nuestra historia reciente".

Millares llegó a esta conclusión al término de una exposición en la que, entre otros asuntos, trató las principales controversias políticas sobre Negrín.

En septiembre de 1936, Negrín entró en el gobierno como ministro de Hacienda, puesto en el que permaneció ocho meses. "Con él llegó el orden, el rigor y la racionalidad frente al caos anterior", señala el historiador. En esta etapa reordena el sistema monetario y bancario, crea la Dirección General de Economía, y, entre otros logros, pone en marcha el Cuerpo de Carabineros "para controlar las aduanas e impedir el drenaje de recursos económicos hacia el extranjero".

Pero es también durante su mandato en el Ministerio cuando se lleva a cabo el traslado de las reservas de oro del Banco de España primero a Francia (una cuarta parte) y luego a la URSS, para garantizar el suministro de material bélico al bando republicano. La URSS, señala el investigador, era el único país que podía permanecer a salvo de las presiones del otro bando. "Gracias a este planteamiento la República pudo contar con una línea crediticia que le ase-



JOSÉ CARLOS GUERRA

La Casa de la Cultura de Telde fue el escenario ayer de la segunda sesión del ciclo 'El silencio inteligente'.

guró los suministros necesarios para prolongar la guerra", señaló. Tan es así que, según desveló ayer Millares, las autoridades soviéticas comunicaron al gobierno español en 1938 que el oro está prácticamente agotado.

"Esta es la historia del oro español", agregó, "no hubo robo ni expolio, fue un gobierno legítimo el que tomó la decisión y ésta fue acertada porque permitió a la República prolongar la guerra más allá de lo que era de prever".

Otras de las "mentiras" sobre Negrín que ocuparon

anoche al profesor Millares Cantero fue la leyenda sobre su participación en asesinatos durante la guerra. "Nada más lejos de la verdad", aseveró. El historiador indicó que existen "numerosos testimonios" que afirman "que Negrín trató de salvar a una gran cantidad de personas que corrían peligro de morir a manos de los grupos de incontrolados. Millares advirtió que la legalidad y justicia republicana se restablecieron cuando el ministro canario ocupa la presidencia del gobierno en mayo de 1937.

Otros de los "asuntos más

controvertidos sobre Negrín" que trató ayer Millares es su relación con el PCE. Sergio Millares argumentó que cuando Negrín fue nombrado jefe de gobierno, en plena guerra civil, "encuentra que una de las pocas fuerzas políticas con las que puede contar en bloque es el Partido Comunista". A juicio del historiador, su independencia frente al PCE fue manifiesta. "Siempre y cuando estuvieran con la República, las relaciones serían buenas, pero, si intentaban situarse frente a ella, la ruptura sería inevitable".

Del Rosario: "Un progresista en unas condiciones nefastas"

A. A.

El historiador Cristóbal García del Rosario subrayó ayer que "jamás en la historia de España hubo tantos políticos brillantes" como en la etapa anterior al 36, pues "toda la universidad estaba comprometida con la República".

García del Rosario, que intervino anoche en la Casa de la Cultura de Telde, en la segunda jornada del ciclo 'El silencio inteligente' dedicado a la figura de Juan Negrín López (1892-1956), dijo a este periódico que la circunstancia antes señalada da aún mayor relevancia al político grancañario, "ya que llegó a brillar en un firmamento de grandes intelectuales y políticos".

A juicio del profesor, a Negrín le tocó vivir "unas condiciones totalmente nefastas

para un hombre progresista", cuya altura de miras, subrayó en otro momento, le llevó a defender desde el exilio, el que EE UU extendiera a España los beneficios del Plan Marshall, diseñado para ayudar a la reconstrucción de Europa tras la guerra.

El historiador se retrotrajo a la generación de Galdós, a la que pertenecen figuras como Chil y Naranjo, Nicolás Estévez y Millares Torres, los hermanos León y Castillo y Ángel Guimerá para contextualizar las épocas anteriores a Negrín. "Todos ellos", señaló, "enlazaron con el renacimiento cultural y político de la España de mediados del XIX, que en Canarias supone las bases de su futuro desarrollo económico, con la ley de puertos francos y la fundación del puerto de La Luz".

García del Rosario habló de los canarios

ilustres, coetáneos de la generación del 98: el mayorero Manuel Velázquez, promotor de la ley de cabildos; Domingo Doreste, fundador de la Escuela Luján Pérez, el independentista Secundino Delgado, el ministro José Franchy Roca y el investigador Blas Cabrera Felipe, entre otros.

La tercera generación que citó Del Rosario es la del 14, a la que pertenecen el propio Juan Negrín, el republicano conservador Guerra del Río, y los grandes poetas Tomás Morales y Saulo Torón, además del polígrafo Millares Carló.

"En este ambiente en el que surgieron instituciones civiles que llegan hasta nuestros días y que propician la participación ciudadana", nace Negrín quien, según indicó García del Rosario, participa de las ideas europeizantes de su generación.